
上樓跨階層 青年難優先
張炳良：住屋需求大 根本方法增房屋供應

香港文匯報訊（記者 文森）年

輕人置業需求日增，公屋輪候人數

更刷新15萬人紀錄。運輸及房屋局

局長張炳良表示，目前住屋需求是

跨階層問題，根本解決方法是持續

增加房屋供應，政府不能隨便採取

「年輕人優先」的房屋政策。他又

強調，現時樓價與市民的負擔能力

仍然脫節，政府現時無意撤銷或放

寬樓市「雙辣招」。
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2016年薪酬趨勢調查

薪金級別

高層（月薪
$62,236至
$127,250）

中層（月薪
$20,305至
$62,235）

低層（月薪
$20,305以
下）

註：佔2015至2016年度公務員薪酬總開支百分比

資料來源：公務員事務局 製表： 馮健文

薪趨總
指標（a）

5.28%

5.69%

4.90%

公務員遞增薪
額開支（註）（b）

1.09%

1.01%

1.82%

薪趨淨指
標（a減b）

4.19%

4.68%

3.08%
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產業「保舊創新」打造經濟新增長點
2011年11月，我的參選宣言強調：「經濟持續發
展是香港繁榮的根基，是市民生活的依靠。」今
天，我仍然堅信：拓展經濟、興旺百業才可以滿足
香港人就業和創業的需要。
過去的兩個財政年度，香港的公司利得稅連續創
新高，說明香港的經營環境不俗，但我們絕對不能
自滿，我們必須鞏固和擴大傳統優勢產業，並開
拓、培育新的產業，作為新的增長點。

開明聽意見 力挺新產業
香港的傳統優勢產業是貿易及物流業、旅遊業、
金融業和工商及專業服務。這些產業雖然仍有增
長，但國內外的競爭激烈，業界必須提升競爭力，
政府亦應以政策及措施支援。同時，我們要支持有
潛力的新產業，例如創新科技和創意產業等。從制
定政策、培育人才以至解決發展中的障礙和瓶頸，
現屆政府都十分願意摒棄舊思維，開明地聆聽業界
的意見，並切實執行一切有利於香港經濟持續及多
元發展的建議。
因此，我在上任後的第一份《施政報告》，宣佈
成立高層次、跨部門的經濟發展委員會（經委
會），廣納各界精英，與我及相關司局長深入研究
擴闊經濟基礎、促進經濟增長及發展的整體策略和
政策。
為了兼顧支柱產業及新興產業，經委會下設四個
小組，分別負責「航運」、「會展及旅遊」、「製
造、高新科技及文化創意」以及「專業服務」。

接納多項建議 陸續落實
小組成立以來，積極聚焦討論如何推動有關產業的
發展；亦已就支援不同行業發展的政策和措施提出多
項具體建議。政府已接納有關建議，並正陸續落實。

優化空運樞紐 建航空融資中心

航運業小組建議政府優化空對空轉運的處理程序
以及縮短流程、透過「海運及空運人才培訓基金」
支持專業培訓及進修，以提升水平等。相關政府部
門已陸續推出有關措施。小組也探討了香港作為主
要國際航空樞紐及內地「走出去」的門戶優勢，認
為可配合內地民航業急速擴張，發展飛機融資，令
香港金融業更多元化。政府同意有關建議，正制訂
多項措施，包括透過稅務優惠，鼓勵飛機租賃和貸
款業務，促進香港發展為航空融資中心。

提升會議及展覽高增值旅遊
會展及旅遊業小組認定香港會議及展覽業的增長

潛力，藉以發展高增值旅遊。政府因此就未來會議
及展覽設施的需求進行了顧問研究，會在沙中線會
展站上蓋興建會議中心。香港貿易發展局（貿發
局）正就此進行設計。小組亦檢視了其他吸引高消
費消閒及商務旅客的措施。為更有效發展新旅遊景
點以吸引目標旅客群，小組建議在大嶼山及「飛躍
啟德」等項目，發展主題連貫及鮮明的旅遊設施
群。政府會在規劃有關項目時，具體考慮小組的建
議，令旅遊業更多元化、更高增值。

擴大創新及科技基金資助
製造、高新科技及文化創意產業小組亦已就多個

相關產業提出具體建議。由於創新科技能提高行業
的整體質素和生產力，為更全面支援企業進行研
發，小組建議擴大創新及科技基金的資助範圍，涵
蓋有利研發成果商品化的活動；以及增加研究員的
津貼額等。小組亦建議政府擴展及優化目前由半政
府機構或政府資助機構管理的培育計劃，更好地滿
足新產業和企業在不同發展階段的需要。就此，香
港科技園公司、數碼港及香港設計中心培育計劃的
規模已擴大，增加取錄名額，讓更多初創企業能夠
受惠。而數碼港的培育計劃亦會特別設立新的群

組，包括金融科技和電子商貿，配合業界及市場的
最新發展。

資助電影時裝業創意措施
創意產業方面，製造、高新科技及文化創意產

業小組建議優化現行的電影發展基金電影製作融
資計劃，以及為有質素的本地小型電影製作提供
資助。政府已在去年5月向有關基金額外注資兩
億元，為小型電影製作推出新的「電影製作資助
計劃」、提高「電影製作融資計劃」的預算製作
費上限等。另外，就工作小組提出支持時裝業發
展的具體建議，政府會在今年下半年開始，陸續
推出為期3年的先導措施，包括為時裝設計師設
立專門的創業培育計劃，以及成立資源中心為年
輕設計師提供技術培訓和支援。政府亦會加強宣
傳香港的時裝設計師和新進時裝品牌。就此，貿
發局將於今年9月推出「CENTRESTAGE」，供
國際及本地成衣與設計師品牌，向區內各地的時
裝媒體及買家重點推廣。除時裝表演及展覽外，
還有流行趨勢研討會、時裝表演、業務配對及交
流活動，務求為業界全面推廣，並提升香港作為
區內時裝中心的地位。

「帶路」創專業服務業商機
最後，專業服務業小組亦已提交了多項具體建

議，包括加強與內地及海外經濟體政府與政府之間
的聯繫，締結貿易協議，為專業服務業爭取更多開
放措施；在國家五年計劃中為香港尋找機遇，促進
內地與香港專業服務業共同發展等。工作小組正推
動這些建議。另一方面，因應「一帶一路」和「自
由貿易試驗區」倡議帶來的商機，政府聯同工作小
組訪問了「廣東自由貿易試驗區」、緬甸和寧夏的
銀川市，推廣香港專業服務業，以及了解當地的發
展前景。政府亦將繼續推動業界積極發揮優勢，令

香港成為「一帶一路」的高端專業服務平台。

發揮政府作用助青年上流
面對外圍的不確定因素，香港的經濟有一定的下

行壓力，我們更有需要多為香港的經濟着想。香港
的中長期經濟發展，我們年輕人畢業時的就業機
會、往後的上流機會，取決於我們怎樣發揮好政府
的應有作用。
經濟發展委員會的結論很清楚：香港的經濟發展

充滿機遇，政府必須配合業界的發展需要。特區政
府會努力不懈，落實好各項建議，讓青少年有更好
的事業前途，讓全港市民有更好的生活。

4小組主席數周內做具體報告
未來幾個星期，我會請4個小組的主席向大家更

具體地報告各小組的工作成果。
（標題及小題為編輯所加）

特區行政長官 梁振英

張炳良昨日出席立法會會議接受議員質詢。自由黨
田北俊質疑，本港住宅樓宇價格自去年9月已逐

步回落，但政府至今仍未放寬針對物業市場的各項需
求管理措施，不少年輕人反映難以達成首次置業的願
望，要求政府解釋如何協助年輕單身人士或夫婦置
業，以及何時放寬或撤銷「雙辣招」。

輪候公屋人數增四成
張炳良回應指，本港的現實是住屋需求很大，現時
公屋輪候冊的人數較2012年中增加超過四成，截至
2016年3月底約有150,500宗公屋申請，一般申請者的
平均輪候時間為3.9年，逾六成一般家庭申請要輪候
超過3年才獲安排公屋，當中約兩成更要輪候5年或以
上，供應仍落後於需求，最根本方法是持續增加房屋
供應，亦希望隨外圍環境變化，令樓價和租金回落至
社會能負擔的水平。
他強調，明白年輕人對住屋的渴求和怨氣，但房屋

需求來自跨階層，不可能隨便推出年輕人優先政策，

樓價負擔仍脫節 不撤「雙辣」
他又承認，現今樓價水平與市民負擔能力脫節，雖
然本港樓價和租金去年9月以來有所下調，但今年首
季巿民置業負擔比率達到59%，仍然遠高於1996年至
2015年20年長期平均數的46%。
政府現時無意放寬或撤銷需求管理措施，並無意放

寬雙倍從價印花稅下，為「先買後賣」換樓人士而設
定的6個月換樓期限，更不會恢復首期置業貸款。
至於銀行按揭和按揭保險成數，鑑於現時利率仍處

於一個極低水平，金管局認為不適宜對這項風險管理
措施作出任何修訂。
他重申，當局會密切監察情況，保持警覺，並會審
慎參考一系列指標，包括樓價、巿民置業負擔比率、
物業成交量、住宅供應、本地和環球經濟變化等，密
切監察樓市動向和不斷變化的外圍形勢。

香港文匯報訊（記者馮健文）薪酬趨勢
調查委員會上星期公佈今年薪酬趨勢調查
結果，高、中及低層公務員的薪酬趨勢淨
指標分別為4.19%、4.68%及3.08%，按慣
例低層公務員加薪幅度將與中層看齊。委
員會昨日召開會議，除1名委員因質疑調查
的方法和程序，只同意有保留確認調查結
果外，其他11名委員均確認報告內容。政
府在考慮一籃子因素後，才會決定實際加
幅。委員會主席黃錦沛強調，有關調查及
所涉及公司均符合要求。
委員會昨日開會審核今年的薪酬趨勢調

查報告。
黃錦沛在會後指，審核公務員薪俸及服

務條件常務委員會兩名代表、紀律人員薪
俸及服務條件常務委員會代表、公務員事
務局兩名代表、公務及司法人員薪俸及服
務條件諮詢委員會聯合秘書處秘書長、第
一標準薪級公務員評議會3名職方代表，以
及高級公務員評議會兩名職方代表均確認
調查結果，惟高級公務員評議會1名職方代
表卻只作有保留確認。

利葵燕保留確認 質疑調查程序
作此決定的高級公務員評議會職方代

表、華員會副會長利葵燕解釋，由於在今
次調查中，有大公司轄下的子公司也被納
入調查內，質疑此舉不符合一直以來的調
查方法及程序，恐對指標造成影響，且事
前委員會亦未曾就此變動進行過討論。只
是由於未能確切了解這方面有否具體影響

指標，因此才作有保留確認，而沒有直接
否決報告。但對於今年的薪酬趨勢淨指
標，該會認為可以接受。
黃錦沛則強調，調查反映109間公司共

15.2萬名僱員於1年間的薪酬趨勢，所有被
納入調查公司，均符合參與調查的標準，
調查方法及內容亦符合委員會已同意的準
則進行。
公務及司法人員薪俸及服務條件諮詢委

員會聯合秘書處秘書長吳靜靜亦指，只要
有關公司轄下的子公司有權自行訂定薪
酬，即可被納入調查內。

黃錦沛：如實報告確認字眼
黃錦沛又表示，委員有保留確認報告並

非不尋常，而他們會如實將報告書及委員
確認時所用的字眼，提交公務員事務局考
慮，由政府決定如何使用這些數據。
被問及行政會議去年決定在各薪酬趨勢

淨指標上額外增加0.5%加薪幅度，會否影
響調查的公信力，政府不需依靠調查作決
定，黃錦沛指，薪酬趨勢淨指標一直只是
其中一個因素，政府仍需考慮本港經濟狀
況、政府財政狀況、生活費用的變動、職
方對薪酬調整的要求，以及公務員士氣等
因素，決定公務員薪酬調整幅度。
根據既定做法，職方將向政府提出薪酬

調整要求，公務員事務局後日將與4個中央
評議會職方及4個主要跨部門公務員工會代
表會面，並把他們的意見，向行政長官會
同行政會議轉達。

香港文匯報訊（記者尹妮）旅業進入調整期，業界
均「絞盡腦汁」想辦法救市，商務及經濟發展局局長
蘇錦樑表示，特區政府對今年年初由一小撮旅遊業界
人士發起的所謂「不合作運動」深表關注，或令內地
旅客對來港旅行團的服務質素失去信心。據旅議會資
料，今年1月至4月間內地入境團只有1.8萬團，按年
下跌逾50%。他續稱，任何擾亂旅遊業秩序的行為，
當局及旅議會均堅決反對並會果斷應對；當局正加緊
進行成立旅監局的法例草擬工作，料今屆政府任期內
向立法會提交條例草案。

姚思榮：無牌導遊旅社多
旅遊界立法會議員姚思榮昨日在立法會上表示，近
日有逾千名參加了內地入境旅行團遊客在港被強迫購
物，據報接待有關內地團的旅行代理商屬無牌經營，
而有關導遊亦非持證導遊，直言無牌經營旅行代理商
業務、導遊強迫購物等情況仍然嚴重，向當局查問有

何措施解決。

蘇錦樑籲業界配合規管
蘇錦樑書面回覆指，因應「不合作運動」，旅遊事
務署、警方及旅議會今年一月初展開聯合行動，巡查
是否有人非法經營旅行代理商業務及違反旅議會規
條，相關行動會繼續不定期進行，以起警惕作用。
他續稱，旅議會亦加強巡查內地入境團，並與業界

持份者保持溝通，確保香港旅遊業市場運作有序，直
言特區政府會一如既往全力支持旅議會堅定不移地執
行行業的規管工作，呼籲業界全面配合旅議會各項規
管措施。
蘇錦樑表示，特區政府正加緊進行成立旅監局及推

行旅遊業新規管架構的法例草擬工作。旅監局將會處
理現時旅議會和旅行代理商註冊處負責的規管及發牌
工作，監管對象包括旅行代理商、導遊和領隊，預計
於今屆政府任期內向立法會提交條例草案。

當局撐旅議會 加速旅監局立法
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■張炳良昨日出席立法會會議接受議員質詢。
梁祖彝攝

■黃錦沛。 馮健文攝

■華員會副會長利葵燕（中）對調查的方
法及程序表示質疑。 馮健文攝


